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диктует «цифра»
россия следует опыту развитых стран: ее 
экономика становится все более цифровой. 
Процесс необратим, сопротивление 
бесполезно.
Предприятия все чаще используют анализ 
больших данных для оптимизации процессов 
и в качестве инструмента конкурентной 
борьбы. на юге таковых уже не меньше 7%. 
телекоммуникационные компании активно 
предлагают новые сервисы на базе big data. 
Передовик отечественной цифровизации — 
банковский сектор. Уже к концу 2020 года 
все без исключения банки в стране 
подключатся к Единой биометрической 
системе (ЕБс). База с цифровыми 
«слепками» лиц, голосов, а также с 
отпечатками пальцев клиентов должна будет 
упростить их дистанционный доступ к 
услугам и переход из одного банка в другой. 
одним из пионеров сбора данных для 
отправки в ЕБс среди региональных банков 
стал ростовский «Центр-инвест». Правда, в 
целом ЮФо пока уступает большинству 
федеральных округов по темпам оснащения 
банковских отделений и объему собранной 
биометрической информации.
Помимо интеграции технических 
нововведений, финансовый рынок страны с 
начала года стабильно радует сообщениями 
об изменении ключевой ставки — неизменно 
в сторону понижения. Хорошая 
предновогодняя новость — в том, что 
аналитики не считают потенциал снижения 
исчерпанным: по прогнозам, в конце 
текущего — начале следующего года 
возможно уменьшение ставки ЦБ с 6,5% еще 
на 0,5–0,7%.
недалекое будущее российского бизнеса 
связано и с совершенствованием цифровых 
технологий. регулирование оборота 
персональных данных может стать более 
четким: уже в первом полугодии российское 
правительство намерено ввести правовой 
институт цифрового профиля гражданина. 
кроме того, ЕБс планируется интегрировать 
с e-siM — не требующими физической 
замены чипами, которые, в частности, 
позволят абонентам менять оператора связи 
без посещения офиса 
телекоммуникационной компании. 
Идентификацию по отпечатку пальца в ЕБс 
может заменить анализ рисунка вен (над 
этим сейчас работают специалисты 
оператора системы, «ростелекома»).
о том, чего еще ждать в скором времени и на 
какие инструменты бизнесу стоит обратить 
внимание уже сейчас,— в материалах 
«Экономики региона». 

25 октября Центробанк в четвертый раз 
с начала года снизил ключевую ставку. По 
состоянию на 1 января она составляла 
7,75%, текущая величина — 6,5%. Вместе с 
тем аналитики банковского сектора отме-
чают, что процентная ставка по коммерче-
ским займам МСБ в топ-30 российских бан-
ков начала снижаться еще до изменения 
ключевой, в 2018 году. В первом квартале 
прошлого года, по данным ЦБ, она состав-
ляла 14,37%, а по итогам четвертого снизи-
лась до 13,47% годовых. 

В нынешнем году снижение ставок по 
кредитам для малых и средних предприятий 
продолжается. Политика ЦБ по снижению 
ключевой ставки обеспечила существен-
ную поддержку тренда на уменьшение ста-
вок среди ведущих игроков банковского 
рынка. 

«В течение всего 2019 года происходило 
постепенное снижение процентной ставки 
по кредитам для МСБ,— отмечает Андрей 
Костин, директор по корпоративному биз-
несу АО “Альфа-банк” в Ростове-на-Дону.— 
В среднем она снизилась на 2%. Мы этот 
тренд связываем с общим снижением уров-
ня ставок на рынке». 

«Процентные ставки снижаются,— под-
тверждает Дмитрий Смирнов, директор 
департамента малого бизнеса Росбанка.— 
Сегодня они стартуют с 9,5%. Одновремен-
но наш банк является участником государ-
ственной программы Минэкономразвития 
для МСП с льготной ставкой 8,5%». 

По данным Станислава Копылова, ком-
мерческого директора региона «Юг» Юни-
кредит Банка, в настоящий момент в рамках 
различных программ уровень ставок креди-
тования МСП колеблется в пределах 10,5–
11% годовых. 

«При условии дальнейшего снижения 
уровня ключевой ставки Банка России мы 
готовы к развитию и расширению кредито-
вания субъектов МСП по ставкам, находя-
щимся на нижней границе рынка»,— резю-
мирует он.

госПоддержка как стимул 
Рост объемов кредитования МСБ в Рос-

сии и на юге страны, в частности, как и сни-
жение ставок по кредитам, наблюдается с 
2018 года, утверждают аналитики и участ-
ники рынка. В Ростовской области, по дан-
ным ЦБ, объем кредитования малых и сред-
них компаний в прошлом году вырос более 
чем на 8%: всего им было выдано 200 млрд 
руб. В первом полугодии 2019 года рост в 
регионе составил 5,4%. МСП получили в 
банках займов на общую сумму более 98 
млрд руб.

По наблюдениям экспертов, для отдель-
ных категорий заемщиков из числа малых и 
средних предприятий уже в 2018 году годо-
вая процентная ставка оказалась ниже 
ключевой. Например, для участников «Про-
граммы 6,5%», по которой в прошлом году 
работали 15 банков, предлагавших кредит 
под 6,5%. Предложением могли воспользо-
ваться предприятия МСБ, действующие в 
приоритетных отраслях российской эконо-
мики — АПК и сельхозпереработке, ЖКХ, 
строительстве, а также в туризме, транс-
портной сфере и смежных отраслях. Реали-
зация программы началась, когда ключевая 
ставка еще превышала 7%. 

Эксперты утверждают, что в целом рост 
кредитования МСП прежде всего связан с 
действием программ государственной под-
держки: процентная ставка по обычным 
коммерческим кредитам все еще довольно 

высока, особенно для малых предприятий. 
В то же время процентная ставка по госпро-
граммам уже приближается к комфортным 
для малого и среднего бизнеса величинам. 

В 2019 году, наряду с продолжающей 
действовать «Программой 6,5%», появи-
лись новые программы с господдержкой. 
Так, в октябре МСП Банк в рамках програм-
мы кредитования малого и среднего бизне-
са установил ставку на уровне 7,75% годо-
вых для резидентов Дальнего Востока, 
Северного Кавказа и моногородов, инве-
сторов высокотехнологичных стартапов, 
спортивного и семейного бизнеса, пред-
принимателей старше 45 лет, женщин-
предпринимателей, а также для сельскохо-
зяйственных кооперативов. Для прочих 
малых предприятий ставка по кредитам 
банка на инвестиционные цели сегодня 
составляет 8%, по займам на пополнение 
оборота — 8,25%. Для среднего бизнеса 
величина ставки по кредиту как на инвести-
ционные, так и на оборотные цели — 8%.

Еще более привлекательно выглядят 
программы льготного финансирования 
малых форм агробизнеса. Например, в 
августе Россельхозбанк запустил програм-
му «Микро АПК». По ней микропредприя-
тия, занятые в агробизнесе, могут получить 
кредит с процентной ставкой 5% годовых. 

Эксперты полагают, что снижение клю-
чевой ставки даст возможность продлить 
действие уже работающих госпрограмм и, 
вероятно, запустить новые, что благопри-
ятно скажется на динамике кредитования 
МСБ. 

дать так, чтоб можно было взять
Елена Чижевская, вице-президент РФИ 

банка, считает, что для реализации 

не ставкой единой
с начала 2019 года Параллельно со снижением ключевой ставки 
цб рф растут объемы кредитования малого и среднего бизнеса. 
При этом аналитики не считают уменьшение ставки главным 
фактором роста Портфеля. основная Причина — системная 
госПоддержка. ИвАн ДЕМИДов

финансовый сектор

ФИнансовый сЕктор

По мнЕнИЮ аналИтИков Банковского рынка, к конЦУ Этого года И в началЕ слЕдУЮщЕго Есть основанИя ожИдать доПолнИтЕльного снИжЕнИя клЮчЕвой ставкИ на 0,5–0,7%
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финансовый сектор

потенциала, который появляется в 
связи со снижением ключевой ставки, 
необходимо смягчать условия получения 
займов. Предприниматели, которые откры-
вают свое дело, нуждаются в заемных 
средствах под низкий процент. Сейчас 
минимальная ставка для них — около 11%, 
однако фактически получить деньги слож-
но, считает она: ограничен список отрас-
лей, которые могут воспользоваться пред-
ложением. Кроме того, банки хотят обезо-
пасить себя от невозврата средств и край-
не редко выдают заемные средства новым 
ателье, салонам красоты, маленьким роз-
ничным магазинам и сервисам по ремонту 
автомобилей. «У финансовых организаций 
есть линейка продуктов для застройщиков, 
небольших предприятий и фермеров. Но 
средства можно получить под залог недви-
жимости, и это для многих проблема»,— 
поясняет она. По словам госпожи Чижев-
ской, еще одна сложность — в том, что 
даже если заемщик соответствует всем 
требованиям банка, процедура оформле-
ния документов может затянуться. «Сезон-
ный бизнес из-за такой задержки просто 
не успеет за оставшийся период отрабо-
тать кредит и заработать на продолжение 
работы»,— отмечает Елена Чижевская.

Андрей Люшин, заместитель председа-
теля правления Локо-Банка, утверждает, 
что даже при низких ставках по кредитам 
микробизнес зачастую не может ими вос-
пользоваться из-за несоответствия пара-
метрам, установленным банком. «Пример-
но это же происходит в кредитовании малых 
сельхозпроизводителей,— говорит он.— 
Программы есть, и ставки низкие, но где вы 
видели мелкого фермера, у которого в соб-
ственности 100 га земли и парк тракторов? 
А он потому и мелкий, что нет денег на при-

обретение этого, средств на развитие. Тех, 
кто может вложить в бизнес миллионы — 
будь то сельское хозяйство или розничная 
торговля, вряд ли можно отнести к катего-
рии “малый и средний бизнес”». В итоге, по 
мнению господина Люшина, новые про-
граммы удешевляют кредиты для тех, кто и 
раньше мог ими воспользоваться. А упро-
щения доступа для малого и среднего биз-
неса не происходит.

«Основными факторами, влияющими 
на рост портфеля МСП, являются смягче-
ние требований к залоговому обеспече-
нию, упрощение процедур рассмотрения 
заявки клиента и применение скорингово-
го подхода при анализе клиента»,— отме-
чает Максим Световцев, директор депар-
тамента развития продуктов и процессов 
Московского индустриального банка 
(МИнБанк). 

По словам директора Ростовского фили-
ала Россельхозбанка Ларисы Туишевой, 
конструктивным шагом было недавнее 
решение рассматривать в качестве залога 
предмет кредита. «Инвестиционные цели 
микробизнеса — приобретение сельхоз-
техники, сельхозживотных и земель сель-
хозназначения. Их мы берем в залог — не 
нужно дополнительного обеспечения»,— 
комментирует она. 

Елена Чижевская добавляет, что для 
повышения доступности кредитов для мало-
го и среднего бизнеса нужно также удалять 
бюрократические препоны. 

ПерсПективы — условно Положи-
тельные

Прогнозы экспертов относительно вели-
чины ключевой ставки, ставок по кредитам 
для МСБ и динамике кредитования этого 
сегмента до конца года неоднозначны. 

По оценкам «Опоры России», вызывает 
опасение естественная убыль малых и 
средних предприятий и работников, заня-
тых в этом сегменте. По данным исследова-
ния организации на основе информации 
Федеральной налоговой службы, за послед-
ний год число МСП в стране сократилось на 
4%, до 5,7 млн, а количество их сотрудников 
— на 5%, до 15,2 млн человек. Таким обра-
зом, сокращается пул потенциальных заем-
щиков. 

Тем не менее прирост выдачи кредитов 
МСБ в Ростовской области, по оценкам 
игроков рынка, к концу года может соста-
вить 13–15%. «Существенным фактором в 
регионе являются различные программы 
государственной поддержки с субсидиро-
ванием процентной ставки,— считает 
Андрей Костин.— Несомненное влияние на 
объемы кредитования до конца 2019 года и 
в 2020 году также окажут изменения, каса-
ющиеся залоговых требований, внесенные 
в программы минсельхоза во втором полу-
годии». 

Что до динамики ключевой ставки, по 
мнению аналитиков, к концу этого года и 
в начале следующего есть основания 
ожидать ее дополнительного снижения. 
Так, по подсчетам БКС, потенциал умень-
шения составляет примерно 0,5–0,7%. 
«Кредитная ставка для МСП в средне-
срочной перспективе будет снижаться 
вслед за снижением ключевой ставки 
ЦБ,— считает Максим Световцев.— При 
этом изменение ключевой ставки само по 
себе незначительно влияет на динамику 
кредитования МСП. Банки все еще неак-
тивно кредитуют такие предприятия: 
издержки при выдаче и дальнейшем 
обслуживании кредитов крупному бизне-
су значительно меньше». 

В числе факторов, влияющих на динами-
ку кредитования, помимо ключевой и бан-
ковской ставок, а также смягчения требова-
ний к заемщикам, аналитики называют эко-
номическую ситуацию в целом, стабиль-
ность работы предприятий и уровень 
рисков, которые несет выдача банками 
средств МСП. По словам Станислава Копы-
лова, динамику экономической активности 
сдерживают снижение внешнего спроса на 
товары российского экспорта в условиях 
происходящего замедления мировой эко-
номики, а также слабая динамика инвести-
ционной активности.

Павел Самиев, председатель комитета 
«Опоры России» по финансовым рынкам, 
констатирует, что просрочка по кредитам в 
сегменте МСБ пока стабильно превышает 
10%. В такой ситуации банки не могут ощу-
тимо снизить стоимость кредитов для всех 
заемщиков из этого сегмента, даже несмо-
тря на снижение ключевой ставки. Ставки 
продолжат снижаться для предпринимате-
лей с хорошей кредитной историей, для 
стабильно работающего бизнеса.

Исходя из этих предпосылок и реагируя 
на снижение ключевой ставки, банки будут 
искать баланс между повышением доступ-
ности кредитных средств для МСБ и мини-
мизацией собственных рисков. 

В целом, по мнению экспертов, для 
существенного роста кредитования МСБ 
наряду со снижением ключевой ставки и 
процентных ставок по кредитам необходи-
мо обеспечение комфортных условий для 
малого и среднего бизнеса, связанных с 
налоговой политикой, ростом внутреннего 
платежеспособного спроса на товары, 
производимые предприятиями, и сниже-
нием административных барьеров для 
бизнеса. n
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цифровизация

Биометрические технологии — один из 
наиболее динамичных IT-рынков как в мире, 
так и в России. «Ежегодный рост глобаль-
ного рынка биометрии, по нашим данным, 
составляет в последние годы в среднем 
18%,— сообщил директор ростовского 
филиала ПАО „Ростелеком“ Сергей Морда-
сов.— Исследование рынка, проведенное 
нами совместно с аналитической компани-
ей J’son & Partners, показало, что россий-
ский рынок подобных технологий растет 
почти вдвое быстрее мирового: практиче-
ски на 30% ежегодно».

Высокий темп роста биометрического 
рынка в России в значительной степени 
обеспечен активностью государства. В 
частности, инициатором создания Единой 
биометрической системы в 2018 году высту-
пил Центробанк. Информация о клиентах 
хранится в ней в виде биометрических 
«слепков», полученных на основе анализа 
черт лица и голоса пользователя. Сдать 
данные можно в банковском отделении. Для 
авторизации через систему пользователю 
необходимо только подключенное к интер-
нету устройство с видеокамерой и микро-
фоном — этим требованиям соответствуют 
практически все более или менее совре-
менные смартфоны.

По словам управляющей отделением по 
Ростовской области южного главного 
управления Банка России Натальи Леон-
тьевой, цель внедрения ЕБС — повышение 
доступности услуг, требующих юридически 
значимого подтверждения личности. Систе-
ма позволяет избежать личного посещения 
банка, получив услугу через интернет. По 
словам госпожи Леонтьевой, механизм уда-
ленной идентификации особенно актуален 
для пожилых людей и маломобильных граж-
дан, а также для жителей отдаленных насе-
ленных пунктов.

«Внедрение ЕБС действительно снимает 
одно из важнейших ограничений для сво-
бодного перетока клиентов от банка к 
банку, а именно — необходимость посеще-
ния офиса для предоставления документов 
при первом обращении,— отмечает управ-
ляющий партнер экспертной группы Veta 
Илья Жарский.— В теории, клиент, сдав-
ший слепок в ЕБС, может в любой момент 
дистанционно перейти в другой банк, узнав, 
например, что тот предлагает более выгод-
ные ставки по вкладам или запустил инте-
ресную ему программу лояльности для вла-
дельцев карт».

История создания ЕБС обусловила спец-
ифику развития биометрических техноло-
гий в России: сейчас они распространяют-
ся в первую очередь в банковской сфере, 
поскольку ЦБ обязал всех участников рынка 
подключиться к системе до конца 2020 года. 

С начала следующего года российские 
банки обязаны предоставить своим клиен-
там возможность сдать биометрические 
данные во всех отделениях. Также Банк 
России установил промежуточные кон-
трольные точки. Так, в частности, до 30 
июня нынешнего года подключиться к ЕБС 
должны были не менее 60% банковских 
отделений страны.

Для самих банков внедрение ЕБС озна-
чает возможность расширять клиентскую 
базу, считает Наталья Леонтьева. «Кроме 
того, данный инструмент позволяет кредит-
ным организациям сократить расходы на 
развитие и поддержание сети филиалов 
банка, благодаря возможности предостав-
лять услуги клиентам без привязки к место-
нахождению,— отмечает госпожа Леонтье-
ва.— Еще одно преимущество — дополни-
тельное продвижение в регионы: при нали-
чии высокозащищенной системы удален-
ной аутентификации клиент сможет полно-
ценно пользоваться услугами банка из 
любой точки России».

Одним из первых региональных банков в 
стране, начавших передавать данные своих 
клиентов в ЕБС, стал ростовский «Центр-
инвест». «Банк начал сбор биометрических 
данных клиентов 7 ноября 2018 года,— рас-

сказал начальник управления развития 
информационных технологий банка Евге-
ний Алехин.— На данный момент эта техно-
логия реализована в головном офисе банка 
в Ростове и еще 75 офисах в пяти регионах 
России. Еще восемь офисов проходят сер-
тификацию». 

южная медлительность
В целом банки, работающие в ЮФО, не 
слишком торопятся внедрять биометриче-
ские технологии в свои информационные 
системы. По данным «Ростелекома» за тре-
тий квартал текущего года, в ЮФО биоме-
трию своих клиентов собирали 40 банков в 
1067 отделениях. При этом, согласно стати-
стике ЦБ, на Юге России работают около 3 
тыс. кредитно-кассовых, операционных и 
дополнительных офисов российских бан-
ков. По числу точек сбора биометрических 
данных в ЕБС ЮФО опережает только 
СКФО и ДФО, каждый из которых практиче-
ски вдвое уступает Югу по численности 
населения.

Пресс-служба ВТБ сообщила Ъ, что воз-
можность сдать биометрические данные 
предоставляется в 19 отделениях банка в 
ЮФО, в Ростовской области таких офисов у 
ВТБ шесть. «До конца года необходимым 

оборудованием будет оснащена вся сеть 
ВТБ, что полностью соответствует рекомен-
дациям Центробанка»,— заявили в пресс-
службе. По словам руководителя департа-
мента онлайн-продаж Альфа-банка Алексан-
дра Солонина, биометрию клиентов собира-
ют девять отделений банка в Ростовской 
области. По данным пресс-службы банка 
«Открытие», у него в Ростовской области 
пять офисов с возможностью сдать биоме-
трию. Столько же офисов с необходимым 
для этого оборудования в Ростове у Росбан-
ка, сообщила директор его территориально-
го офиса «Ростовский» Юлия Черных.

Согласно списку отделений Сбербанка, 
где доступна услуга передачи биометриче-
ских данных, в Ростовской области таких 
офисов у банка 82. При этом в списке отделе-
ний на территории региона — более 400 ад- 
ресов. Отвечать на вопросы о развитии био-
метрии в финансовом секторе в Сбербанке 
отказались. Собеседник Ъ в банке на усло-
виях анонимности сообщил, что комменти-
ровать эту тему его сотрудникам запреще-
но. Банки со своей стороны ищут способы 
стимулировать клиентов к сдаче биометри-
ческих данных. В конце ноября "Известия" 
сообщили о планах нескольких российских 
банков ввести льготные ставки по  

ЦЕль внЕдрЕнИя ЕБс — ПовыШЕнИЕ достУПностИ УслУг, трЕБУЮщИХ ЮрИдИчЕскИ значИмого ПодтвЕрждЕнИя лИчностИ. сИстЕма ПозволяЕт ИзБЕжать лИчного ПосЕщЕнИя Банка.  

ПроЦЕсс ФормИрованИя ЦИФрового слЕПка лИЦа И голоса клИЕнта в отдЕлЕнИИ Банка занИмаЕт 5–7 мИнУт

трудно узнать в лицо
По числу банковских отделений, ведущих сбор данных клиентов для Передачи в 
единую биометрическую систему (ебс), заПущенную По инициативе цб, юфо устуПает 
большинству федеральных округов, за исключением дальневосточного и северо-
кавказского, население которых вдвое меньше. аналитики и банкиры затрудняются 
назвать южнороссийские особенности, сдерживающие внедрение новации. участники 
рынка рассчитывают, что в 2020 году сдачу биометрии Простимулирует 
количественный рост услуг, Предоставляемых на основе таких данных. одним из 
Первых региональных банков к ебс Подключился ростовский «центр-инвест». ПАвЕл лыСЕнКо
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— Виталий Валерьевич, не секрет, что и 
этот год и предыдущий были для энерго-
компании непростыми. Что удалось сде-
лать за прошедшее полугодие новой 
команде? Как охарактеризуете текущее 
состояние дел в компании?

 — На Северном Кавказе энергетикам 
все последние годы приходится работать в 
сложных экономических условиях, в том 
числе из-за хронических неплатежей 
потребителей. 2019 год не стал для компа-
нии исключением и, скорее всего, будет для 
нас убыточным, как и предыдущий 2018-й 
год. В тоже время за последние шесть меся-
цев мы провели колоссальную работу: мас-
штабную, обширную инвентаризацию 
всего электросетевого хозяйства Северно-
го Кавказа, а также инвентаризацию 
финансовых и экономических обяза-
тельств компании. Примерно к 2023 году 
планируем выйти из стагнации и начать 
работать с прибылью. 

— Как в ситуации с неплатежами энер-
гетики Северного Кавказа выполняют 
ремонтную программу на 2019 год? В 
каком объеме и из каких средств будут 
формироваться инвестиционные потоки 
в компании; отразится ли инвестпро-
грамма на тарифной политике «Россетей» 
и, в конечном счете, на платежах потре-
бителей? 

—  В 2019 году «Россети Северный Кав-
каз» уже направили именно на подготовку 
к осенне-зимнему периоду в регионах 
СКФО почти два млрд руб. Кроме того, мы 
смогли привлечь в энергетику Северного 
Кавказа дополнительные инвестиции. 

Буквально на днях ожидается подписа-
ние директив правительства по поводу 
направления более чем два млрд руб. в 
электросетевой комплекс Ставропольско-
го края, Северной Осетии и Ингушетии. 
Эти инвестиции начнут поступать уже с 
декабря 2019 года. Отдельно по Чеченской 
республике мы ожидаем в конце года 
дополнительного финансирования в объе-
ме более 2,5 млрд руб. Найдены средства, 
которые серьезно повысят операционную 
эффективность, стабильность компании. 
Мы планируем полностью погасить наши 
кредиты и сделаем это впервые с 2012 года. 
Это, безусловно, здорово стабилизирует 
наш баланс и положительно скажется на 
экономике компании.

Мы также нашли деньги на пополнение 
аварийного резерва в Республике Даге-
стан, где такого резерва не было никогда. 
Буквально в середине декабря он будет 

сформирован в объеме порядка 300 млн 
руб. Хочу отметить, что вся инвестпро-
грамма «Россетей» на 2019 год составляет 
порядка четырех млрд рублей. Плюс 
дополнительные пять миллиардов рублей 
из нетарифных источников мы ожидаем в 
четвертом квартале текущего года. Под-
черкиваю, это нетарифные источники, 
которые на цене за свет для потребителей 
не скажутся.  

— Какие планы у компании с точки зре-
ния инвестиций на 2020 год и далее? 

— Что касается финансирования, то на 
2020 год у нас уже согласованы с руковод-
ством холдинга «Россети» инвестиции в 
сумме более трёх миллиардов рублей 
только на проекты по повышению надеж-
ности электросетей в регионе СКФО. Ни в 
одну сетевую компанию, которые входят 
в группу «Россети», средства в таком объ-
еме на проектирование не закладываются. 
После того как проекты пройдут государ-
ственную экспертизу, мы сможем начать 
подготовку масштабного инвестирования 
электросетевого комплекса Северного 
Кавказа. 

По на шим оценка м, ра змер та кой 
инвестпрограммы может составить от  
50 до 60 млрд руб. Подчеркну, что деньги 

будут привлекаться из нетарифных источ-
ников. Это позиция, которую на Северном 
Кавказе формирует группа «Россети». 
Выделенные средства будут вкладываться 
в надежность сетей, в том числе в работу с 
потерями электроэнергии в сетях класса  
10 — 0,4 кВ, — где формируются основные 
проблемы компании. 

— Как были определены суммы вложе-
ний, необходимых электросетевому ком-
плексу Северного Кавказа? Какими будут 
источники финансирования?

— Мы провели инвентаризацию. Можно 
сказать, что подошли к каждой трансфор-
маторной подстанции и провели её полный 
аудит. Определились с оборудованием, 
подстанциями, перегруженными линия-
ми, на которых самая высокая концентра-
ция потребителей и самые высокие потери 
в сетях. В итоге выбрали объекты на сумму 
примерно 60 млрд руб. Это колоссальные 
средства. На Кавказе за всю историю его 
развития  инвестиции в энергетику в таком 
объеме никогда не направлялись. Если 
федеральные власти нас поддержат, то к 
2023 году мы сможем привести электросе-
тевой комплекс Северного Кавказа в над-
лежащее состояние.

— Совсем недавно, в октябре 2019 года, в 
Ижевске вопрос консолидации сетевых 
активов поднимался на уровне президента 
России. Владимир Путин поддержал пози-
цию энергетиков, согласившись с необхо-
димостью передачи госхолдингу проблем-
ного сетевого имущества нестабильно 
работающих территориальных сетевых 
организаций, не входящих в группу «Рос-
сети». В СКФО наиболее проблемными 
активами считаются сети Махачкалы, 
Нальчика и Владикавказа. Насколько вы 
продвинулись в вопросе передачи этих 
проблемных активов госхолдингу? 

— Я начну с Махачкалы. Здесь самые 
высокие потери в сетях — до 35%, то есть 
по городу теряется каждый третий кило-

гЕнЕральный дИрЕктор "россЕтИ сЕвЕрный кавказ" вИталИй Иванов

Виталий Иванов: «Россети» на Северном Кавказе 
инвестируют в надежность и снижение потерь
Выйти на опережающие темпы развития сетевого комплекса СКФО — такую задачу поставило руковод-
ство «Россетей» перед генеральным директором «Россети Северный Кавказ» (бренд «МРСК Северного Кав-
каза») Виталием Ивановым, возглавившим энергокомпанию в конце марта 2019 года. По итогам первого 
полугодия работы новой команды глава компании объявил о необходимости инвестировать до 2024 года 
в электросетевой комплекс Северного Кавказа порядка 60 млрд руб. Эта сумма будет направлена на повы-
шение надежности всей региональной системы энергоснабжения. Виталий Иванов рассказал, какие 
решения дадут возможность компании «Россети Северный Кавказ» переломить ситуацию с неплатежами 
и выйти на прибыль.

ПаРтнеР выПусКа

Виталий ВалерьеВич иВаноВ    личное дело

Родился в 1970 году в г. Тара Омской области. В 1993 году окончил Омский институт 
инженеров железнодорожного транспорта, электротехнический факультет по 
специальности «инженер-электрик». Начинал карьеру в ОАО «АК Омскэнерго», где 
прошел трудовой путь от инженера до заместителя технического директора. С 2006 
по 2016 год работал на различных руководящих должностях в дочерних компаниях 
ПАО «Россети». В 2016–2019 годы возглавлял ПАО «МРСК Сибири». За это время 
топ-менеджеру удалось вывести предприятие из кризиса, реализовать масштабные 
проекты развития электросетевого комплекса Сибирского федерального округа, в 
том числе с применением современных цифровых технологий. 29 марта 2019 года 
Виталий  Валерьевич Иванов назначен генеральным директором ПАО «МРСК 
Северного Кавказа» (бренднейм «Россети Северный Кавказ»).  
С ноября 2016 года по настоящее время работает в должности заместителя 
генерального директора ПАО «Россети» по совместительству.
Награжден почетной грамотой Президента России, отмечен благодарностью 
президента России, имеет почетные звания «Заслуженный энергетик Российской 
Федерации», «Заслуженный работник электросетевого комплекса».

Review
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ватт. Электросетевой комплекс города 
изношен, а собственник не вкладывает в 
его модернизацию ни рубля инвестиций. 
«Россети Северный Кавказ» в 2015 году 
взяли электросетевое хозяйство Махачка-
лы в аренду. Но поскольку эти сети не 
наши, мы можем проводить только техни-
ческое обслуживание и ремонт, но не 
имеем права инвестировать в их развитие. 
Потребителю, разу меется, всё равно, 
какая экономическая модель сложилась в 
городе при передаче энергии. Ему важно, 
чтобы нормально горел свет. Тем не менее, 
по Махачкале у нас единая позиция с 
руководством республики: сетевой ком-
плекс жизненно важно передавать в госу-
дарственные руки. Сейчас мы ведем пере-
говоры с представителями собственника. 
Деньги на выкуп в бизнес-плане компании 
уже заложены. Сделка может состояться 
до конца первого полугодия 2020 года, 
после правовой оценки. 

— Это крупная сделка? 
— Да, она станет самой крупной в исто-

рии электроэнергетики СКФО.  И, если мы 
выкупим электросетевой комплекс Махач-
калы, то уже с 2021 года сможем в него 
инвестировать. А пока его состояние удру-
чающее: количество бесхозяйных сетей — 
огромно. До сих пор не завершен процесс 
привязки абонентов к конкретным адре-
сам. Дело в том, что Махачкала довольно 
долго бесконтрольно разрасталась: люди 
строили дома как хотели, подключались к 
электросетям хаотично. Такие же пробле-
мы связаны с газификацией и  подключе-
нием к тепловым сетям. Часть строений 
просто отсутствует в кадастре. В таких 
условиях провести инвентаризацию за 
месяц невозможно. Эту работу мы плани-
руем завершить не позднее первого марта 
2020 года. 

Что касается сетей Нальчика, то, к сожа-
лению, у властей Кабардино-Балкарии пока 
нет намерения навести порядок в «Каб-
балккоммунэнерго», хотя там есть серьёз-
ные проблемы с выплатой зарплаты и с 
подготовкой к зиме. «Россети» сформиро-
вали несколько предложений по консоли-
дации электросетей города Нальчика, 
которые сейчас находятся в управлении у 
муниципалитета. Мы предложили пере-
дать нам городские сети на техническое 
обслуживание или сдать в аренду, но полу-
чили официальный отказ. Его причин я не 
знаю и комментировать это решение не 
готов. Хотя есть позиция Президента Рос-
сии, который поддержал политику «Россе-
тей» по консолидации активов. В этой 

ситуации мы продолжаем переговоры и с 
Главой республики, и с руководством 
Нальчика. Что касается Владикавказа, то 
глава Северной Осетии очень позитивно 
отнесся к предложению о консолидации 
сетей, и сейчас мы находимся в позитивной 
переговорной позиции по компании «Ала-
нияэлектросеть», которая является соб-
ственником электросетевого комплекса 
города Владикавказа. 

— Как идёт работа по консолидации в 
других регионах Северного Кавказа?

— С властями Ставрополья у нас нет 
антагонизма по вопросу расширения при-
сутствия «Россетей» в Ставропольском 
крае. В Чеченской Республике электросете-
вое хозяйство находится под контролем 
одновременно и нашей компании, и регио-
нальной власти. В результате «Россети» 
эффективно инвестируют в энергетику 
республики. В октябре текущего года по 
Чечне были подписаны директивы Прави-
тельства РФ о направлении 1,7 млрд руб. 
только на проекты по повышению надеж-
ности электросетевого комплекса, и мы 
надеемся, что до конца года будут дополни-

тельно подписаны директивы на сумму  
2,5 млрд руб. Эти средства предназначены 
для установки интеллектуальных прибо-
ров учета. 

Позитивна позиция в отношении консо-
л и д а ц и и п р о бле м н ы х а к т и в ов  и  в 
Карачаево-Черкесии, а также в Ингушетии, 
где мы контролируем практически весь 
отраслевой комплекс.  

— Как обстоят дела с одним из важней-
ших вопросов — снижением потерь?  

— Сегодня уровень фактических потерь 
в энергосистеме Северного Кавказа в целом 
по году составляет 21%, и это позитивная 
динамика: в пошлом году потери состави-
ли 22,5%. Улучшились показатели и по 
самому проблемному региону СКФО, Даге-
стану, — с 37% по состоянию на 1 октября 
2018 года до 32 % на сегодняшний день. Так 
что положительная динамика есть практи-
чески во всех республиках Северного Кав-
каза. 

Если обращаться к цифрам, то, напри-
мер, в 2018 году в нашем федеральном 
округе на борьбу с потерями в сетях было 
потрачено порядка 1,4 млрд руб. В 2019 году 

только на проекты по снижению потерь 
направлено ещё 900 млн руб. На сегодняш-
ний день в регионе уже установлено более 
600 тысяч интеллектуальных приборов 
учета. И это не окончательные цифры. Бук-
вально в эти дни порядка 400 млн руб. 
вкладывается в электросетевой комплекс 
Ингушетии. Они будут направлены на 
установку интеллектуальной системы 
учета энергии АСКУЭ. 

В Чеченской Республике только в про-
ектирование интеллектуальной системы 
учета нового поколения мы планируем 
вложить более 2,5 млрд руб. Сама система 
оценивается в сумму порядка 10 млрд руб. 
На уровне от 7,5 до 8 млрд руб. оценивают-
ся вложения в Дагестан. Если говорить о 
Северном Кавказе в целом, то программа 
снижения потерь, которую поддержало 
правление компании «Россети», составля-
ет порядка 20,6 млрд руб. Мы планируем, 
что эти инвестиции появятся в компании 
«Россети Северный Кавказ» уже в 2020 году 
и пойдут на развитие учетного комплекса. 

— Еще один болезненный вопрос — это 
долги республик Северного Кавказа перед 
оптовым рынком электроэнергии (ОРЭМ), 
из-за которых сбытовые «дочки» «Россе-
тей» постоянно рискуют оказаться бан-
кротами. Какой здесь возможен выход из 
ситуации?

— Этот вопрос еженедельно обсуждает-
ся в Минэнерго РФ, в «Россетях». Сегод-
няшние долги сбытовых компаний СКФО 
перед производителями электроэнергии 
составляют более 50 млрд руб. Это нако-
пленная задолженность с 2011 года. Поряд-
ка 11 млрд руб. из этой задолженности — 
неплатежи предприятий ЖКХ сбытовым 
компаниям. Самостоятельно погасить эти 
долги гарантпоставщики никогда не смо-
гут. Группа «Россети» предлагала несколь-
ко решений для выхода из этого кризиса. 
Пока публично озвучивать их ещё рано. 
Могу лишь сказать, что они связаны в том 
числе с реструктуризацией долговых обя-
зательств. 

Такие решения могут быть приняты на 
уровне заседания Правительственной 
комиссии, которое состоится до конца 
2019 года. Пока же из-за колоссальной 
задолженности — в первую очередь, пред-
приятий ЖКХ — потребители в респу-
бликах Северного Кавказа находятся под 
постоянной угрозой срыва поставок энер-
горесурса. «Россети» решают этот вопрос 
за счет собственных средств, по сути, суб-
сидируя, кредит уя северокавказские 
республики. nраБочая ПоЕздка По оБъЕктам ЭлЕктросЕтЕвого Хозяйства сЕвЕрной осЕтИИ

ПаРтнеР выПусКа

Пао «российские сети»    Company profile

Крупнейший электросетевой холдинг России; присутствует в большинстве регионов, 
является естественной монополией. Создан 4 апреля 2013 года во исполнение указа 
президента от 22 ноября 2012 года. Указ предполагал переименование ОАО «Холдинг 
МРСК» (объединяло межрегиональные распределительные сетевые компании, 
выделенные при реформе РАО ЕЭС) в ОАО «Россети» и внесение в холдинг госдоли 
(79,55%) в ОАО «Федеральная сетевая компания» (ФСК, владеет магистральными 
сетями). До этого, наоборот, ФСК управляла «Холдингом МРСК». У Росимущества 
88,04% уставного капитала «Россетей».
«Россети» управляют 2,3 млн км электросетей и 773 ГВА трансформаторной 
мощности. Основная часть выручки компаний холдинга формируется из тарифов на 
передачу электроэнергии (устанавливают ФАС и регионы). Чистая прибыль 
«Россетей» по МСФО в 2018 году выросла на 2,9%, до 124,7 млрд руб., EBITDA — на 
4,6%, до 306,3 млрд руб., выручка — на 7,7%, до 1,022 трлн руб.
Председатель совета директоров — министр энергетики РФ Александр Новак, 
гендиректор — Павел Ливинский.

«россети сеВерный каВказ» 
(бренд Мрск сеВерного каВказа)    

ПАО «МРСК Северного Кавказа» обеспечивает передачу электроэнергии по сетям 
напряжением от 110 до 0,4 кВ, осуществляет технологическое присоединение 
потребителей к сетевой инфраструктуре на территории Северо-Кавказского 
федерального округа в рамках шести филиалов. Исполняет функции единоличного 
исполнительного органа АО «Дагестанская сетевая компания», ПАО «Дагестанская 
энергосбытовая компания», АО «Каббалкэнерго», АО «Севкавказэнерго»,  
АО «Ингушэнерго», АО «Карачаево-Черкесскэнерго», АО «Калмэнергосбыт»,  
АО «Чеченэнерго». Среднесписочная численность персонала ПАО «МРСК Северного 
Кавказа» с учетом дочерних и управляемых Обществ на 31.12.2018 — 16,79 тыс. чел. 
Производственный потенциал компании состоит из 30,47 тыс. подстанций общей 
мощностью 17 720 МВА, 132,9 тыс. км воздушных и кабельных линий электропередачи. 
Суммарный полезный отпуск электроэнергии с учетом ДУО в 2018 г. составил  
16,594 млрд кВт.ч. 

Company 
profile
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ЦИФровИзаЦИя

цифровизация

кредитам для клиентов, которые пере-
дадут свою биометрию в ЕБС. В их числе - 
«Открытие», «АК Барс», «Хоум Кредит», 
Промсвязьбанк и «Абсолют Банк».

Сдерживать подключение российских 
банков к Единой биометрической системе 
может необходимость нести сопутствующие 
расходы, считает Илья Жарский. По его дан-
ным, подключение банка обходится ему в  
3 млн рублей, дополнительные затраты на 
каждое отделение составляют 130 тыс. 
рублей, еще 1 млн рублей стоят аттестация 
и настройка оборудования. Кроме того, еже-
годно каждый банк, подключенный к ЕБС, 
выплачивает «Ростелекому» абонентскую 
плату 800 тыс. рублей; для небольших регио-
нальных банков это существенные затраты. 

Кроме того, говорит господин Жарский, 
эти расходы могут себя и не окупить. Более 
того, у небольших банков есть повод для 
беспокойства, так как лидеры рынка имеют 
значительно больше возможностей для 
информирования клиентов о предложени-
ях. «Мобильность, которую клиенты полу-
чат благодаря ЕБС, только усилит значи-
мость рекламы и маркетинга в качестве 
средства борьбы за них между банками,— 
считает Илья Жарский.— Для понимания: в 
прошлом году все российские банки потра-
тили на продвижение 52 млрд рублей, при 
этом 90% этих расходов пришлись на топ-
30 крупнейших банков, а рекламные бюд-
жеты почти 170 кредитных организаций и 
вовсе составили менее 1 млн рублей».

клиентам мало услуг
Клиенты банков тоже пока не оценили био-
метрию. По данным ЦБ, в настоящее время 
в ЕБС хранится всего 30 тыс. цифровых 
биометрических слепков, в то время как 
услуги банков, по данным аналитического 
центра «Национальное агентство финансо-
вой информации», используют 88% совер-
шеннолетних жителей России, то есть 
около 90 млн человек.

Банк России ожидал активного роста 
интереса к биометрии со второго квартала 
нынешнего года, после отладки процедуры 
сбора биометрических данных. Этот вопрос 
решен: как говорит Сергей Мордасов, сей-
час процесс формирования цифрового 
слепка лица и голоса клиента занимает 5– 
7 минут. Однако представители банков при-
держиваются более консервативной точки 
зрения относительно того, когда биометрия 

в России наберет обороты, особенно в 
регионах.

«Массовая сдача биометрических дан-
ных начнется в 2020 году, когда банки и 
государство станут предлагать большее 
количество услуг с использованием биоме-
трических данных,— полагает Евгений Але-
хин.— Мы видим рост продаж наших про-
дуктов и услуг через дистанционные кана-
лы: 90% кредитных заявок поступает 
онлайн, 66% всех платежей населения про-
водятся в дистанционных каналах. И с каж-

дым годом эта динамика будет увеличивать-
ся. Биометрия позволит банку снизить 
издержки на содержание офисов и персо-
нала, а для населения сделает финансовые 
услуги доступнее, устранив привязку к 
физическому офису банка и режиму его 
работы».

Юлия Черных сообщила, что до конца 
года Росбанк планирует внедрение рознич-
ных продуктов с идентификацией через 
ЕБС. На первом этапе банк намерен запу-
стить дистанционную выдачу кредитов 
наличными новым клиентам.

«Столичная практика показывает, что в 
первое время число клиентов, желающих 
записать свои биометрические профайлы, 
не превышает пару десятков человек в 
месяц,— цитирует пресс-служба банка 
„Открытие“ управляющего филиалом 
„Южный“ Игоря Нестерова.— В скором 

времени банк начнет разработку линейки 
специальных финансовых услуг и продук-
тов, изначально ориентированных на пре-
доставление в удаленном режиме тем, чьи 
профили находятся в единой биометриче-
ской системе».

Александр Солонин отмечает, что только 
после массового появления таких сервисов 
можно будет судить о том, пользуется ли 
биометрия доверием клиентов.

Наталья Леонтьева добавляет, что раз-
витие ЕБС предполагает возможность ее 

использования для операций и на других 
рынках, помимо банковского. «В число 
пользователей системы также могут войти 
страховые компании,— объясняет госпожа 
Леонтьева.— Кроме того, с помощью ЕБС в 
дальнейшем можно будет пользоваться 
госуслугами, образовательными и коммер-
ческими сервисами, которые могут рабо-
тать удаленно».

лицам ищут назначение
Согласно прогнозу компании Acuity Market 
Intelligence, к 2022 году в мире будет исполь-
зоваться 5,5 млрд устройств, работающих 
с биометрией. Очевидно, что сектор ждет 
технологическое развитие. Сейчас, по сло-
вам Сергея Мордасова, «Ростелеком» 
работает над расширением использования 
идентификации по рисунку вен вместо 
отпечатка пальца — этот метод отличается 

более высокой точностью. В целом, говорит 
господин Мордасов, вероятность ошибки 
при авторизации в Единой биометрической 
системе (ЕБС) не превышает 1 случая на 10 
млн операций. 

ЦБ ищет способы расширить функцио-
нал ЕБС как в рамках финансового секто-
ра, так и за его пределами. В конце сентя-
бря “Ъ” сообщил со ссылкой на источники 
на банковском рынке и в «Ростелекоме» о 
том, что оператор планирует внедрить в 
Систему быстрых платежей (СБП) функцию 
оплаты с биометрической идентификацией 
клиента. Предполагается, что этот инстру-
мент станет альтернативой оплаты через 
СБП с помощью сканирования QR-кодов на 
платежных документах.

Помимо банковских услуг данные ЕБС 
предполагается применять на рынке связи, 
в частности в сегменте электронных SIM-
карт (eSIM). В сентябре Минкомсвязи Рос-
сии сообщило, что разрешило Tele2 прове-
сти в Москве эксперимент с выдачей eSIM. 
Последняя представляет собой электрон-
ный чип, который вставляется в смартфон и 
на который можно записать информацию 
для регистрации в сети мобильного операто-
ра. Благодаря этому у абонента появляется 
возможность избежать физической замены 
SIM-карты при смене оператора: достаточно 
будет отсканировать QR-код. В перспективе 
использование биометрии позволит заме-
нить QR-код идентификацией по данным 
пользователя, хранящимся в ЕБС. В пресс-
службе Tele2 поясняют, что eSIM не сломает-
ся и не потеряется, как это может произойти 
с физической SIM-картой.

Пока Tele2 планирует продавать eSIM 
только в своих салонах связи, поскольку ФЗ 
«О связи» запрещает продажу SIM-карт без 
предоставления абонентом оператору 
паспортных данных. Тем не менее, «Ростеле-
ком», основной владелец Tele2, уже начал 
работу над системой удаленной биометри-
ческой идентификации пользователей 
мобильной связи. Параллельно ведется дис-
куссия о возможностях корректировки зако-
нодательства, регулирующего рынок связи, 
с целью сделать возможным использование 
биометрии для дистанционной покупки eSIM. 
Мобильные операторы в этом заинтересо-
ваны, считает генеральный директор агент-
ства Telecom Daily Денис Кусков, поскольку 
это позволит им ускорить оптимизацию убы-
точных розничных сетей. n
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сЕйчас «ростЕлЕком» раБотаЕт над расШИрЕнИЕм ИсПользованИя ИдЕнтИФИкаЦИИ По рИсУнкУ вЕн вмЕсто отПЕчатка ПальЦа — 

Этот мЕтод отлИчаЕтся БолЕЕ высокой точностьЮ
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МЕХАНИЗМ СБОРА БИОМЕТРИЧЕСКИХ ДАННЫХ И РАБОТЫ С НИМИ В БАНКОВСКОЙ СИСТЕМЕ РОССИИ

информация передается в единую биоме-
трическую систему через государственную 
защищенную систему межведомственного 
электронного взаимодействия (смэв)

центр обработки данных ебс, при-
надлежащий Пао «ростелеком». 
здесь биометрические данные хра-
нятся до трех лет, если их владелец 
не потребует их удаления раньше

отделение банка, 
предоставляющего услуги 
биометрической авторизации. 

через смэв банки посылают в ебс запросы на биометрическую идентификацию клиентов. Получив 
подтверждение личности посредством анализа черт лица и голоса, банк предоставляет запрошенную услугу

банк передает информацию в единую 
биометрическую систему (ебс) через 
защищенную государственную 
систему межведомственного 
электронного взаимодействия (смэв)

центр обработки данных ебс хранит 
биометрические сведения клиентов 
3 года. сдавший их человек может 
потребовать удаления раньше

клиент приходит в банк 
с паспортом и сдает 
биометрические данные: 
цифровой «слепок» лица 
и запись голоса

клиент банка обращается 
за услугой через отделение 
или дистанционно, через 
интернет (с любого устройства, 
оснащенного микрофоном 
и видеокамерой) 

банк, получив подтверждение личности 
клиента на основе его лица и голоса, 
предоставляет ему запрошенную услугу

КОММеРЧесКИй БанК

КОММеРЧесКИй БанК



— С чем связан запуск агентской схе-
мы продаж услуг #CloudMTS корпора-
тивным клиентам?

— В первую очередь это отличный спо-
соб расширить географию продаж облач-
ных сервисов компании на взаимовыгод-
ных условиях. Наша партнерская про-
грамма будет не первой на рынке, но усло-
вия сотрудничества, которые мы предла-
гаем компаниям, готовым выступить в 
качестве агентов МТС на российском 
рынке «облаков», являются одними из 
лучших. Ежемесячно в течение года пар-
тнеры будут полу чать до 25% дохода 
#CloudMTS от каждого привлеченного 
клиента.

— О каких суммах может идти речь?
— Все зависит от чека клиента. Облач-

ные продукты МТС очень разнообразны. 
В продуктовую линейку #CloudMTS вхо-
дят и вычислительные ресурсы, которые 
мы предоставляем клиентам по классиче-
ской схеме IaaS (инфраструктура как услу-
га), и сегмент для работы с персональны-
ми данными, и системы хранения данных 
с возможностью их резервного копирова-
ния на различных площадках, и корпора-
тивная почта, и антивирусная защита, и 
многое другое. Платежи клиента зависят 
от того, какой набор услуг он использует. 
Насколько это выгодно для агента? Если 
клиент платит в месяц за облачные услуги 
миллион рублей, то вознаграждение пар-
тнера может достичь 250 тыс.

— На какие сегменты рынка вы делаете 
основную ставку с точки зрения поиска 
агентов?

— Мы ожидаем, что наша партнерская 
программа вызовет большой интерес со 
стороны компаний, которые занимаются 
разработкой программного обеспечения 
на заказ, системных интеграторов, вен-
доров приложений для бизнеса, операто-
ров связи, дата-центров, фирм, работаю-
щих в сфере IT-аутсорсинга и др. Реклам-
ные агентства и производители медиа-
контента смогут предложить своим кли-
ентам эффективный инструмент хране-
ния и обработки больших объемов дан-
ных. Диджитал-агентства и веб-студии 
получат дополнительный доход, предо-
ставляя своим клиентам, помимо услуг 
по разработке сайтов и приложений, 
облачный хостинг. Иными словами, речь 
о компаниях, имеющих дело с информа-
ционными технологиями и большими 
объема ми информа ции, например с 

медиаконтентом, которые потенциально 
заинтересованы в том, чтобы использо-
вать наши облачные решения в своих 
проектах.

— А в каких отраслях облачные серви-
сы сейчас наиболее востребованы?

— Облачные технологии уже давно 
являются достаточно распространенным 
инструментом снижения издержек и 
повышения эффективности бизнеса. В 
облака х размещаются приложения и 
вычислительные мощности с возможно-
стью удаленного доступа к ним. Благодаря 
этому компании значительно сокращают 
свои расходы на создание и поддержку 
информационной инфраструктуры. Наи-
больший эффект от применения этих 
решений получают ритейл и производ-
ственные предприятия, а также строи-
тельные компании.

Благодаря экономической эффективно-
сти «облаков», этот рынок, по нашим дан-
ным, ежегодно растет в объеме на 20%. 
Такие решения уже проникли даже в 
отрасли экономики, которые считаются 
достаточно консервативными. Это, напри-
мер, жилищно-коммунальное хозяйство. 
Здесь развитие облачных технологий идет 
рука об руку с расширением использова-
ния технологий интернета вещей: все 
больше датчиков и приборов учета ЖКХ 
передают свои показания в центры обра-
ботки данных в автоматическом режиме. 
Для обработки этой информации исполь-
зуются облачные платформы класса IaaS 
(инфраструктура как услуга) и SaaS (про-
граммное обеспечение как услуга).

— Еще одна традиционно консерва-
тивная отрасль — сельское хозяйство. 
Для юга России его развитие особенно 
актуально. В АПК использование облач-
ных технологий расширяется?

— Если говорить о специфике Юга как 
сельскохозяйственного региона, то агро-
промышленные компании активно изуча-
ют возможности размещения платформ 
мониторинга и управления в облаках для 
повышения стабильности работы инфор-
мационных систем хозяйств и доступно-
сти данных для сотрудников. Кроме того, 
для данного сектора актуальна возмож-
ность гибко изменять объёмы потребляе-
мых мощностей. На наш взгляд, сельское 
хозяйство — один из перспективных с 
точки зрения роста уровня проникнове-
ния облачных технологий рынков. Сейчас 
МТС реализует проекты в этой сфере, 

например, в животноводческих хозяй-
ствах, в том числе, на юге России. Датчики, 
закрепленные на ухе коровы, передают 
данные о местоположении и параметрах, 
позволяющих контролировать самочув-
ствие животного, в «облако», где они 
доступны сотрудникам хозяйства.

— Какие конкретно услуги в настоящее 
время наиболее востребованы на Юге 
России?

— Сейчас основной спрос в этом сег-
менте рынка создают потребители «клас-
сических» облачных услуг. В первую оче-
редь речь идет о размещении данных и 
программного обеспечения на IaaS-
платформах, то есть, виртуальных серве-
рах и центрах обработки данных, а также 
резервное копирование этой информации 
в облака МТС. Эти сервисы позволяют 
решить самые насущные задачи корпора-
тивных клиентов, то есть удовлетворить 
их потребность в вычислительных мощ-
ностях и обеспечить резервирование дан-
ных, утечка или повреждение которых 
могут быть критически опасны для их 
бизнеса.

— Какие облачные сервисы с неболь-
шим объемом потребления на данный 
момент вам кажутся наиболее перспек-
тивными с точки зрения развития на Юге 
России в ближайшие годы?

— Как я уже сказал, на данный момент 
«облака» для бизнеса, в том числе, в 
южных регионах — достаточно привыч-
ный рабочий инструмент. Мы ожидаем 
его достаточно динамичного роста по 
всем направлениям. Согласно прогнозу 
аналитического агентства «ТМТ Консал-
тинг», в нынешнем году сегмент IaaS 
вырастет в России на 34%. Если же гово-
рить об инновациях в этой отрасли, то 
среди новых продуктов наиболее перспек-
тивными могут стать облачные платфор-
менные сервисы (PaaS), на которых поль-
зователи могут размещать приложения 
собственной разработки. Спрос на данные 
услуги будет увеличиваться в связи с 
взрывным ростом рынка разработки при-
ложений. Его обеспечивает как появление 
новых IT-стартапов, которых немало в 
Ростовской области, так и активность 
крупных компаний, имеющих собствен-
ные подразделения, занимающиеся раз-
работкой и тестированием программного 
обеспечения. У #CloudMTS готовится к 
запуску облачная платформа контейнер-
ных приложений Containerum. Контейне-

ры являются идеальной средой для тести-
рования приложений. И динамичный 
рост рынка разработки ПО сделает дан-
ный продукт очень актуальным.

— Насколько перспективен с точки 
зрения развития облачных технологий 
сегмент малого и среднего бизнеса Юга 
России? Ведь в снижении издержек 
небольшие компании заинтересованы, 
вероятно, сильнее более крупных.

— Нельзя сказать, что малый и сред-
ний бизнес пришел к единодушному 
выводу о готовности использовать IaaS-
решения. Да, они обеспечивают замет-
ную экономию на содержании информа-
ционной инфраструкту ры, но играет 
роль и ряд сдерживающих факторов. 
Кто-то использует собственные мощно-
сти и устаревшие технологии просто 
потому, что так сложилось исторически, 
и о модернизации своих IT руководство 
компаний просто не задумывается. Одна-
ко количество таких организаций снижа-
ется, поскольку все больше руководите-
лей и собственников начинают воспри-
нимать информационные технологии 
как инструмент повышения эффектив-
ности своего бизнеса и конкурентной 
борьбы. Эту роль они могут играть уже за 
счет того, что использование IaaS позво-
ляет сделать затраты на IT прозрачнее, а 
значит — более эффективно планировать 
расходы компании.

Остаются также малые предприятия, 
руководство которых не знает о том, что 
«облака» на практике надежнее само-
стоятельно построенной инфраструкту-
ры. Такие компании могут опасаться хра-
нить свою коммерческую информацию у 
сторонних провайдеров. Но за IaaS и 
SaaS-сервисами МТС стоят центры мощ-
ные центры обработки данных с самыми 
современными средствами обеспечения 
их резервирования и защиты и команды 
высокопрофессиональных IT-специ- 
алистов, которые постоянно отслежива-
ют обновления программного обеспече-
ния, изучают новые киберугрозы и т. д. 
Позволить себе такое оборудование и 
персонал небольшая компания просто не 
сможет. Мы надеемся, что наши партне-
ры, которые будут продвигать облачные 
сервисы #CloudMTS в рамках агентской 
схемы, помогут нам рассказать о преиму-
ществах IaaS корпоративным клиентам, 
которые пока не знают обо всех преиму-
ществах «облаков».

«Наша партНерская 
программа — одНа из самых 
выгодНых На рыНке»
Директор ростовского филиала МТС Игорь Марьясов о 
возможностях заработка на облачных сервисах компании

В октябре группа компаний МТС сообщила о запуске агентской схемы привлечения кор-
поративных пользователей облачных услуг #CloudMTS. В компании ждут, что наибольший 
интерес к партнерской программе проявят системные интеграторы, участники рынка 
технологического консалтинга и ИТ-аутсорсинга, рекламные агентства и веб-студии,  
а также разработчики ПО, дата центры и операторы связи. Игорь Марьясов отмечает,  
что текущая экономическая ситуация подталкивает бизнес к более активному использо-
ванию «облаков».
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точная Data 
количество российских комПаний, исПользующих в работе анализ больших 
данных, ПостеПенно растет. По эксПертной оценке, в южных регионах страны доля 
ПредПриятий, Прибегающих к этим технологиям, Пока невелика и составляет 7–10%. 
у бизнеса Пока нет четкого Представления о том, как именно исПользовать 
результаты такого анализа. в то же время ряд комПаний, включая оПераторов 
связи, разрабатывает новые сервисы, основанные на больших данных. на юге 
страны эти решения могут быть особенно Полезны При анализе турПотока и 
развитии туристической инфраструктуры. ПАвЕл лыСЕнКо

Анализ больших данных (Big Data 
Analitycs, BDA) — один из наиболее дина-
мичных сегментов IT-рынка как в мировых 
масштабах, так и в России. Технология для 
решения конкретных практических задач 
основана на извлечении ценной информа-
ции посредством анализа структурирован-
ных массивов данных. Последние должны 
быть накоплены разными организациями, 
как государственными, так и частными. 
Аналитическое агентство IDC оценивает 
объем мирового рынка этих услуг в 2018 
году в $166 млрд и прогнозирует его рост в 
среднем на 12% ежегодно до 2022 года. 
Исследовательская компания Frost & 
Sullivan считает, что рынок BDA будет еже-
годно расти почти на 36%.

Россия пока демонстрирует довольно 
скромные показатели с точки зрения 
использования больших данных. Согласно 
оценке российской Ассоциации больших 
данных (АБД), созданной в 2018 году и объ-
единяющей ряд крупных операторов дан-
ных — «Ростелеком», Сбербанк, «яндекс», 
«МегаФон», Аналитический центр при пра-
вительстве России и др., по итогам прошло-
го года объем отечественного рынка BDA 
составил не более 30 млрд рублей. Таким 
образом, на долю России приходится менее 
1% мирового рынка. «В нашей стране толь-
ко сейчас начинает формироваться потреб-
ность в использовании и обработке боль-
ших данных, и, соответственно, спрос на 
эти услуги,— отмечает руководитель про-
ектного офиса IT-разработчика и интегра-
тора Original Group Михаил Лапин.— Еще 
два-три года назад российский бизнес не 
уделял значительного внимания этой теме, 
сейчас же большие данные являются 
частью цифровой экономики и цифровиза-
ции отечественной экономики».

Большие данные входят в число «сквоз-
ных» технологий национального проекта 
«Цифровая экономика», являясь, с точки 
зрения его авторов, необходимым элемен-
том цифровизации всех отраслей россий-
ской экономики. Исполнительный директор 
АБД Алексей Нейман сообщил, что ассо-
циация делит рынки исходя из перспективы 
использования больших данных в лидирую-
щих отраслях, секторах экономики с боль-
шим потенциалом развития и тех направле-
ниях, которым для расширения применения 

BDA необходима финансовая поддержка 
государства. В последнем случае речь идет 
о компаниях, которые не располагают 
ресурсами для инвестиций в инновации. «В 
России лидерами внедрения больших дан-
ных стали банковская и телекоммуникаци-
онная отрасли; также активными участни-
ками рынка являются интернет-компании,— 
объясняет господин Нейман.— Потенциал, 
связанный с использованием больших дан-
ных, есть и в традиционных отраслях эконо-
мики: в торговле, недвижимости и добыче 
полезных ископаемых активно внедряются 
решения на базе больших данных. Государ-
ственные институты также являются 

серьезными потребителями подобных тех-
нологий». В то же время, по словам экспер-
та, сельское хозяйство, строительство и 
здравоохранение требуют дополнительной 
помощи для раскрытия потенциала техно-
логий больших данных, в том числе в инве-
стиционном плане.

Коммерческий директор по развитию 
корпоративного сектора по южному регио-
ну ПАО «Вымпелком» Светлана Кострицы-
на называет наиболее активными пользова-
телями больших данных банки и микрофи-
нансовые организации, а также риелтор-
ский бизнес, торговлю автомобилями, сете-
вой ритейл и туриндустрию. «Эти отрасли 

стали пользоваться сервисами на основе 
больших данных раньше других — еще в тот 
период, когда такие решения были в 
несколько раз более затратными, чем сей-
час,— объясняет госпожа Кострицына.—  
В современном цифровом мире большие 
данные как инструмент повышения эффек-
тивности актуальны для всех сфер эконо-
мики, и более широкое его распростране-
ние — лишь вопрос времени».

статичный юг
Уровень развития региональных рынков 
больших данных определяется отраслевой 
структурой экономики соответствующих 
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регионов, утверждает Алексей Нейман. 
Там, где значительная часть ВРП приходит-
ся на отстающие с точки зрения BDA отрас-
ли, проникновение сервисов ниже. Такая 
ситуация, в частности, сложилась в южных 
регионах страны, где хорошо развито сель-
ское хозяйство. «Доля компаний, располо-
женных в южной части России и использую-
щих большие данные для повышения 
эффективности бизнеса, составляет 
7–10%,— уточняет господин Нейман.— Это 
сравнительно невысокий показатель, кото-
рый связан с тем, что IT-кластеры начали 
развиваться на юге недавно».

Соучредитель ростовской компании 
«Статзилла», специализирующейся на ана-
лизе больших данных, Екатерина Власенко 
отмечает, что большую часть заказчиков 
составляют компании федерального уров-
ня. Обращаясь за услугами BDA они, как 
правило, уже располагают данными о своих 
клиентах и их поведении. «Такие клиенты 
вслед за мировой практикой признают, что 
действия на основе BDA результативнее 
интуитивных, и все лояльнее относятся к 
такому анализу».

В проектах заказчиков с Юга России, по 
словам госпожи Власенко, наиболее вос-
требован сбор исходной информации для 
дальнейшего анализа и формирования 
прогнозов. «На юге данные часто собира-
ются в разрозненном виде — нам достается 
работа по их объединению и предваритель-
ной подготовке для дальнейшего анали-
за»,— отмечает она.

данные на связи
Одной из первых отраслей, в полной мере 
оценившей возможности BDA, стал теле-
коммуникационный сектор. Операторы 
связи использую большие данные о пове-
дении своих абонентов как основу для соз-
дания новых услуг. «Успех оператора тем 
больше, чем более точный профиль клиен-
та он сможет сформировать и чем точнее 
определит текущий событийный контекст, 
связанный с заказчиком,— объясняет руко-
водитель проектного офиса аналитики 
больших данных Tele2 Антон Мерзляков.— 
Это позволит ему предложить клиенту реле-
вантный продукт в нужный момент».

Среди услуг, разработанных Tele2 на 
базе больших данных для b2b-абонентов, 
господин Мерзляков называет, геоанали-
тику, рисковый скоринг на основе данных 
о клиенте, которыми располагает опера-

тор, сервис для верификации и монито-
ринга клиентских событий для банков, а 
также лидогенерацию — помощь в поиске 
потенциальных клиентов. Кроме того, в 
июне нынешнего года Tele2 запустила 
новый сервис для бизнеса, который позво-
ляет клиентам самостоятельно настроить 
и провести СМС-рассылку конкретной 
целевой аудитории.

По словам господина Мерзлякова, опе-
раторы связи могут анализировать абонен-
тов по сотням самых разнообразных крите-
риев — от пола, возраста и модели смарт-
фона до района проживания и работы, 
маршрутов передвижения, используемых 
видов транспорта и частоты путешествий. 
Кроме того, используется информация из 
открытых источников: различных баз дан-
ных, карт и т. п. «Все эти данные анализиру-
ются в агрегированном виде исключитель-
но с помощью машинной обработки,— ого-
варивается он.— Мы не работаем с персо-
нальными данными, поскольку заинтересо-
ваны исключительно в построении профиля 
потребления. Нам не важно имя человека: 
имеет значение только его потребитель-
ское поведение и то, как мы можем его про-
гнозировать».

Среди специфичных для южных регио-
нов проектов на базе больших данных, реа-
лизованных Tele2, Антон Мерзляков назы-
вает анализ неочевидных мест концентра-
ции туристов на побережье Краснодарско-
го края. Изначально эти данные собирались 
для выбора мест установки новых базовых 
станций оператора с целью улучшения 
покрытия сети в регионе. Однако практика 
показала, что они также могут применяться 
для развития туристической инфраструкту-
ры, например при подборе площадок с 
активным трафиком для новых кафе, ресто-
ранов и других заведений.

«МегаФон» также предоставляет сер-
вис, который позволяет оценить и детали-
зировать туристические потоки. Он пред-
назначен для государственных и муници-
пальных властей. «Пользователь может 
проанализировать, в каких городах начи-
нается туристический трафик, поступаю-
щий в их населенные пункты; на какой 
период приезжают туристы и с какой 
целью; какие места в городе и регионе 
пользуются у них наибольшей популярно-
стью и т. д.,— объясняет директор ростов-
ского отделения компании Алексей Бар-
ков.— Эти сведения позволяют оценить 

текущий уровень развития отрасли и 
определить необходимые меры для увели-
чения турпотока».

Анализ геоданных помогает в первую 
очередь при открытии и развитии бизнеса, 
считает директор ростовского филиала 
МТС Игорь Марьясов. По его словам, этот 
сервис позволяет компании не только 
выбрать правильное место для открытия 
магазина, но и сформировать оптимальный 
ассортимент, исходя из окружения площад-
ки, целевой аудитории и других факторов. 
При необходимости режим работы можно 
менять в зависимости от потребностей 
покупателей и других факторов. «Анализ 
геоданных востребован во многих сферах: 
в ритейле, HoReCa, страховании и банков-
ской рознице, девелопменте и среди произ-
водителей товаров,— говорит господин 
Марьясов.— Инструмент может помочь и 
государственным органам, например при 
формировании маршрутов общественного 
транспорта, планировании строительства 
развязок, детских садов и других социаль-
ных учреждений. Это приносит пользу не 
только бизнесу, но и конечному потребите-
лю».

Совершенствование инфраструктуры 
городов — одно из наиболее актуальных 
направлений использования больших дан-
ных, соглашается Алексей Барков. По его 
мнению, многие проблемы современных 
мегаполисов можно решить при помощи 
качественной аналитики — для оптимиза-
ции маршрутов общественного транспор-
та, более эффективного выбора мест под 
строительство парковок, внедрения систем 
управления транспортными потоками на 
основе больших данных и установки 
«умных» светофоров для борьбы с пробка-
ми.

уместные Предложения
Операторы активно используют накоплен-
ные знания об абонентах для того, чтобы 
предложить b2b-клиентам эффективные 
рекламные инструменты. Адресные базы 
для рекламных рассылок формируются на 
основании скоринга клиентов, позволяю-
щего оценить вероятность того, что они 
примут то или иное конкретное предложе-
ние. По словам Алексея Баркова, такие кам-
пании дают отклик на уровне 20–30% от 
охваченных клиентов, что в несколько раз 
выше показателей традиционных средств 
распространения рекламы.

МТС предлагает небольшим компаниям и 
даже фрилансерам из числа своих клиен-
тов самостоятельно запускать рекламные 
кампании по нескольким каналам, среди 
которых — SMS- и email-рассылки, разме-
щение баннеров в интернете и отправка 
сообщений абонентам оператора в мессен-
джерах. Стоимость такой кампании с охва-
том до 500 человек Игорь Марьясов оцени-
вает в 2–3 тыс. рублей.

«Наши решения могут использовать 
разные по масштабу компании, все зави-
сит от выбора продукта и объемов его 
использования,— говорит Светлана 
Кострицына.— Например, есть бюджет-
ный вариант таргетированной SMS-
рассылки, в рамках которой клиент может 
уложиться в 10 тыс. рублей. Если компания 
захочет раскрутить свой бренд через 
медиарекламу на просторах интернета, то 
затраты начинаются с 50 тыс. рублей, а 
«потолок» определяют задачи и возмож-
ности заказчика».

Антон Мерзляков считает, что BDA — 
актуальный инструмент для любых компа-
ний, стремящихся повысить свою эффек-
тивность, в том числе за счет привлечения 
новых клиентов при помощи более адрес-
ной, чем прежде, доставке рекламных сооб-
щений. Он также отмечает, что большие 
данные могут быть использованы компани-
ями для снижения затрат путем оптимиза-
ции цепочек поставок, повышения эффек-
тивности набора персонала и ускорения 
принятия решений, а также создания циф-
ровых двойников производств. Последние 
позволяют моделировать изменения перед 
их практической реализацией.

«Сейчас все больше российских компа-
ний, в том числе в регионах, осознают необ-
ходимость сбора статистики повсеместно. 
Это не может не радовать,— резюмирует 
Екатерина Власенко.— В то же время пока 
четкого понимания того, что нужно от этих 
данных получить, нет. Основная мотивация 
бизнеса при заказе аналитики — “чтобы 
данные не лежали без дела”. Очевидно, что 
конечная цель любого бизнеса — повыше-
ние прибыли. И анализ данных — еще один 
способ этого добиться».

В целом опрошенные «ЭР» эксперты 
сошлись во мнении, что анализ больших 
данных в России в ближайшее время оста-
нется инструментом конкурентной борьбы 
для компаний, которые пытаются играть на 
опережение. n

ЕщЕ два-трИ года назад россИйскИй БИзнЕс нЕ УдЕлял значИтЕльного внИманИя тЕмЕ БольШИХ данныХ. сЕйчас онИ —  

часть ЦИФровой ЭкономИкИ И ЦИФровИзаЦИИ отЕчЕствЕнной ЭкономИкИ

доля комПанИй, расПоложЕнныХ в Южной частИ россИИ И ИсПользУЮщИХ БольШИЕ данныЕ для ПовыШЕнИя ЭФФЕктИвностИ 

БИзнЕса, сЕгодня составляЕт 7–10%
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business guide: В одном из интервью вы гово-
рили, что термин «большие данные» не 
имеет четкого определения в законодатель-
стве ни одной из стран мира, включая Рос-
сию. Как в таком случае они могут быть 
одной из базовых технологий для принятых 
на федеральном уровне национальных про-
ектов: «Цифровая экономика», «Наука»  
и др.? 
алЕксандра орЕХовИч: Большие данные — это 
очень сложный составной термин. Речь о 
сквозной технологии, которая используется 
во множестве решений в самых разных сфе-
рах. Это и промышленные данные, и стати-
стические, и персональные (ПДн.— «ЭР»).

Что касается нацпроектов, я хоть и 
юрист, но не сторонник избыточного фор-
мализма и не склонна настаивать на том, 
чтобы под каждый чих в рамках националь-
ных стратегий было подведено нормативно-
правовое определение любого слова. 

bg: Вы также говорили, что персональные 
данные есть в распоряжении у всех, кто 
работает с ними, даже у тех, кто не имеет 
соответствующего статуса оператора. 
Почему эта коллизия не урегулирована 
законодательно? 
а. о.: Главная сложность здесь — в разгра-
ничении типов данных. Например, в Крас-
нодаре есть проект Magrotech, получив-
ший поддержку ФРИИ. Это сервис для 
оптимизации питания растений — полива, 
удобрения и т. д. Понятно, что для его рабо-
ты необходимо собирать данные об уро-
жайности и других параметрах. По идее, 
такая сводка с полей — это промышлен-
ные данные. Но в некоторых случаях, доба-
вив к ним информацию, скажем о времени 
и местоположении, можно вычислить пер-
сональные данные конкретного механиза-
тора. То есть большие данные объединяют 
в себе огромное количество разной 

информации, в том числе той, использова-
ние которой уже урегулировано тем же 
федеральным законом «О персональных 
данных» №152-ФЗ. Поэтому невозможно 
урегулировать использование больших 
данных в целом. Регулировать нужно каж-
дый тип данных в частности.
bg: Защиту промышленных данных может 
регулировать закон «О коммерческой 
тайне», персональных — упомянутый выше 
152-ФЗ. Чего же не хватает?
а. о.: Четких правил игры. Предположим, 
есть некий массив обезличенных данных, 
например статистических. Закон «О персо-
нальных данных» гласит, что сбор обезли-
ченных данных в целях статистики никаких 
согласий не требует. Но с точки зрения 
правоприменительной практики совершен-
но непонятно, что такое исследовательские 
статистические цели. 

Кроме того, Роскомнадзор ввел дополни-
тельные ограничения на использование дан-
ных, выпустив разъяснение, согласно кото-
рому даже для решения исследовательских 
задач данные могут брать только научно-
исследовательские учреждения. Но если вы 
получили персональные данные, зашифро-
вали их, чтобы обезличить, и передали дру-
гому оператору, то без ключа шифрования 
он никогда не доберется до конкретных пер-
соналий. Так почему он не может в дальней-
шем использовать их в своих целях? В зако-
не говорится, что даже обезличенные пер-
сональные данные остаются персональны-
ми и что оператор обязан запрашивать раз-
решение владельца на их использование. И 
это при том, что владелец обезличенных 
данных обычно не стремится к тому, чтобы 
становиться оператором ПДн.
bg: Почему обладать подобным статусом 
невыгодно?
а. о.: Приведу пример. Допустим, владелец 
обезличенных данных разрабатывает зада-
ние на закупку лекарств для какого-нибудь 
региона России. Есть данные о том, сколько 
жителей региона заболевает в течение 
одного месяца, сколько — в другом месяце. 
На их основе можно понять, сколько и каких 
лекарств необходимо региональному рынку 
в конкретном периоде, как сформировать 
задание на закупку медикаментов, чтобы не 
было дефицита лекарств. И, если я этим 
занимаюсь, то мне совершенно не интерес-
ны имена и фамилии конкретных заболев-
ших. У того, кто собрал и передал мне дан-
ные о заболеваемости, эта информация 
есть. Но я ее получаю в зашифрованном 
виде и искать этих людей мне незачем. 
Однако закон, напомню, требует обратимо-
сти обезличенных данных. Поэтому у меня 
два пути. Первый — запрашивать все ключи 

шифрования и становиться оператором 
персональных данных. А выполнение таких 
требований 152-ФЗ процесс сильно услож-
няет и удорожает. В нашем случае это 
отразится на ценах на лекарства. Второй 
вариант — формировать задание по наи-
тию, без опоры на статистику, что, конечно 
не будет способствовать развитию эконо-
мики.

Данные необходимо разграничить и раз-
работать методики их обезличивания. 
Именно этим путем пошли в Европейском 
Союзе, приняв в 2018 году Общий регла-
мент по защите данных (GDPR). Он налага-
ет ряд довольно жестких ограничений на 
операторов персональных данных. Они 
касаются их целевого использования, сро-
ков хранения, точности данных и т. д. Коли-
чество данных, которые получает оператор, 
ограничены минимально необходимым для 
решения той или иной задачи объемом. 
Также регламент предоставляет субъектам 
ПДн широкие права в плане контроля 
использования своих данных и устанавли-
вает жесткие требования к форме согласия 
на обработку персональных данных.
bg: После его принятия рынок обработки 
данных в ЕС упал на 20%.
а. о.:  Тогда, в мае 2018 года, рынок обвалил-
ся потому, что еще не было правопримени-
тельной практики. Тогда многие в одночасье 
перестали обрабатывать ПДн, но только на 
время. Сейчас все выстроили свои бизнес-
процессы и рынок выровнялся; его участни-
ки поняли, что следовать новым правилам 
не уж так дорого. Скажем, Google потратил 
на создание интерактивного сервиса для 
получения согласия на обработку данных в 
соответствии с регламентом 25 центов на 
пользователя из ЕС. В общей сложности 
затраты корпорации составили миллиарды 
долларов, но Google точно извлекает из 
данных одного пользователя гораздо боль-
ше, чем 25 центов. Возможности для зара-
ботка на данных очень разнообразны. В 
равной с Евросоюзом степени это относит-
ся и к России. Компании готовы покупать 
друг у друга информацию о платежеспо-
собности клиентов, что особенно интерес-

«закон о Персональных данных заточен на 
бумагу; это сдерживает развитие цифровой 
экономики» 
оПераторы больших данных заявляют о растущей Потребности в обмене ими  
в обезличенном виде. создание такого механизма уПирается в законодательство, 
регулирующее оборот Персональных данных. директор По Правовым инициативам 
фонда развития интернет-инициатив александра орехович считает, что российская 
нормативно-Правовая база в сфере оборота данных требует слишком больших 
объемов бумажного документооборота

➔

«в россии никто не Понимает, 
как обмениваться данными: 
куда ни ткни, требуется 
согласие субъекта Пдн, Причем, 
как Правило, в бумажном виде.  
XXI век на дворе, блокчейн  
и криПтовалюты шагают  
По Планете, а мы все еще 
собираем бумажные согласия»
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➔ но банкам, об их предыдущих покупках — 
для формирования специальных предложе-
ний, о перемещениях людей, чтобы пред-
лагать им конкретные кафе и рестораны и 
т. п. Это хорошие инструменты для увеличе-
ния выручки.
bg: Может быть, России стоит просто поза-
имствовать европейский опыт?
а. о.: У нас уже есть национальное законода-
тельство: 152-ФЗ очень похож на GDPR. 
Просто наш закон — вообще не цифровой. 
Он заточен на бумагу. Чтобы получить 
какую-то информацию у оператора, кото-
рый обрабатывает твои персональные дан-
ные, ты должен ему подать собственноруч-
но подписанный бумажный запрос. Бизнес 
хочет обогащать свои данные, например 
банки заинтересованы в данных абонентов 
операторов мобильной связи и наоборот. 
Но никто не понимает, как обмениваться 
данными, потому что, куда ни ткни, требует-
ся согласие субъекта ПДн, причем, как пра-
вило, в бумажном виде. XXI век на дворе, 
блокчейн и криптовалюты шагают по плане-
те, а мы все еще собираем бумажные согла-
сия. Это сильно сдерживает развитие циф-
ровой экономики.

bg: Если принять нормы GDPR, собирать и 
использовать данные станет проще?
а. о.: Наш рынок к драконовским требовани-
ям GDPR не готов. По статистике, 54% поль-
зователей вообще не хотят никому переда-
вать свои персональные данные. Поэтому 
если операторы ПДн начнут на каждом шагу 
запрашивать согласие, они будут очень 
часто получать отказы. Нам нужно свое сба-
лансированное решение, которое обеспе-
чит защиту ПДн пользователей и при этом не 
создаст избыточного давления на бизнес.
bg: Для каких сфер в России сегодня осо-
бенно актуально формирование больших 
данных на основе персональных?
а. о.: я бы назвала среди них «умный город» 
и медицину. Что касается «умного города», 
то при управлении транспортом встает 
большой вопрос: как обрабатывать и пере-
давать данные о том, где и сколько находит-
ся людей, насколько загружена транспорт-
ная система. Здесь возникают те же слож-
ности — как использовать данные с камер 
видеонаблюдения, которые, несомненно, 
являются персональными?

Медицинские данные — так и вовсе 
боль и слезы. Данные о состоянии здоровья 

человека относятся к специальным катего-
риям ПДн, их обработка допускается зако-
ном только в ограниченном количестве слу-
чаев — при оказании медицинских услуг, 
обеспечении безопасности и т. п. При этом 
за нарушение закона в этой части может 
наступать даже уголовная ответственность. 
Как использовать эти данные для создания 
полноценного искусственного интеллекта в 
медицинской сфере, который, очевидно, 
необходим, ведь уже доказано, что такие 
самообучающиеся системы выдают на 
основании анализа симптомов более точ-
ные диагнозы и реже ошибаются, чем даже 
светила в области диагностики.

Еще одна важная с точки зрения обра-
ботки данных отрасль — обеспечение безо-
пасности в разных ее проявлениях. я недав-
но пересела за руль немецкого автомобиля, 
которым до этого управлял более спокойный 
водитель, и бортовой компьютер на мой рус-
ский стиль вождения отреагировал сообще-
ниями: «Вам срочно нужно отдохнуть!» (сме-
ется). Представляете, сколько эта машина 
накопила информации о технике вождения 
предыдущего владельца? Эту технологию 
применяют сейчас каршеринговые компа-

нии: они рейтингуют клиентов по стилю 
вождения и в зависимости от этого выбира-
ют для него машины. Водителям система 
отправляет сообщения «Ты ездишь неакку-
ратно, поэтому Toyota тебе сегодня не поло-
жена, езжай на KIA». С точки зрения безо-
пасности на дорогах это хорошо.
bg: Если ориентироваться на нынешние зако-
нотворческие планы властей, то каких изме-
нений законодательства, регулирующего 
оборот данных, стоит ожидать в ближайшие 
годы — оно ужесточится или смягчится?
а. о.: я не жду ужесточения законодатель-
ства, регулирующего использование данных 
бизнесом. Возможно, в ближайшие годы 
ужесточатся требования к их обработке пер-
сональных данных в государственных 
информационных системах, в том числе за 
счет введения цифрового профиля гражда-
нина, объединяющего информацию о его 
паспортных данных, ИНН и других докумен-
тах, а также месте жительства, работы и т. д. 
(работа над этим проектом началась в мае 
нынешнего года, запустить институт цифро-
вого профиля в эксплуатацию правитель-
ство планирует в мае 2020 года.— «ЭР»). 
беседовал Павел лысенко

александра владимировна орехович ^

родилась в 1984 году. в 2006 году окончила юридический факультет МГУ. в 2011 году защитила дис-
сертацию на тему «развитие регионализма в странах Европы» и получила степень кандидата юридиче-
ских наук. в 2014 году получила степень магистра европейского права в МГИМо. работала в правитель-
стве Московской области и других органах власти, занималась развитием законодательства в сфере 
природопользования, территориального управления и товарооборота. С 2015 года возглавляет направ-
ление правовых инициатив в ФрИИ. в ФрИИ при участии госпожи орехович разработаны такие юриди-
ческие инструменты как опцион на заключение договора, меры государственного регулирования по 
поддержке отечественного программного обеспечения и концессии в IT. она также выступает экспертом 
при разработке закона о телемедицине.

фонд развития интернет-инициатив (фрии) ^
некоммерческая организация — венчурный фонд для предоставления инвестиций российским техно-
логическим компаниям на ранних этапах их развития. Учрежден в 2013 году Агентством стратегических 
инициатив по инициативе президента россии владимира Путина. 
объем средств фонда — 6 млрд рублей. в общей сложности ФрИИ инвестировал более чем в 400 
компаний. Среди стартапов, получивших поддержку фонда,— два ростовских и шесть краснодарских 
проектов. в их числе — облачный сервис для автоматизации типографий Web2Print, производитель 
биологических фильтров для воздуха Veoly, платформа оптовой торговли продуктами питания DisFood 
и другие. в акселерационных программах фонда приняли участие более 10 тыс. проектов. Также фонд 
занимается разработкой методов правового регулирования венчурной отрасли.

Многочисленные льготы для инвесто-
ров, развитая инфраструктура, обшир-
ный рынок сбыта, удобная логистика и 
наличие квалифицированных кадров 
делают Ростовскую область одним из 
самых перспективных регионов России 
с точки зрения инвесторов, в том числе 
ме ж дународных. Ярким примером 
инвестпроектов, которые были реализо-
ваны на Дону глобальными компаниями, 
стало строительство в Азовском районе 
завода Coca-Cola HBC Россия. Благопри-
ятный инвестклимат обеспечил инвесто-
ру низкие риски, поэтому компания 
смогла построить завод как greenfield-
проект, то есть «с нуля».

Строительство заняло три года. Сей-
час завод компании — одно из наиболее 
технологически оснащенных предприя-
тий в российской пищевой промышлен-
ности. Он производит 66 видов продук-
ции под такими известными торговыми 
марками как Coca-Cola, Coca-Cola Zero, 
Sprite, Fanta, Schweppes, BonAqua, Fuze 
Tea (холодный чай), «Добрый» (соки и 
нектары), Burn (энергетический напи-

ток). Максимальная мощность произ-
в о д с т в а п р е д п р и я т и я со с т а в л я е т  
450 млн литров. Его продукция продает-
ся в Ростовской, Волгоградской и Астра-
ханской областях Краснодарском и Став-
ропольском краях и республиках Север-
ного Кавказа, а напитки в алюминиевых 
банках объемом 0,25 литра поставляют-
ся во все регионы России.

В общей сложности с 2010 по 2018 
годы Coca-Cola в России инвестировала 
в экономику Ростовской области около 
$196 млн. Только за 2017–2018 годы было 
выплачено в региональный бюд жет 
Ростовской области налоги на сумму 
около 226 млн руб. Главным образом они 
пришлись на налог на имущество (около 
39 м лн ру б.) и на прибы ль (более  
108 млн руб.). 

«Несмотря на то, что мы остаемся гло-
бальным и всемирно узнаваемым брен-
дом, мы очень локальная компания, 
тесно связанная с российскими региона-
ми»,— отмечает генеральный директор 
Coca-Cola HBC в России А лександар 
Ружевич.

Влияние компании на экономику Рос-
сии не ограничивается укреплением 
налоговой базы регионов. Запуск завода 
в Ростовской области оказал заметное 
положительное воздействие на регио-
нальный рынок труда. На предприятии 
работают более 450 сотрудников. По под-
счетам Высшей школы экономики, про-
изведенным в рамках подготовки отчета 
о вк ла де компании в соц иа льно -
экономическое развитие России, каждое 
рабочее место на предприятиях Coca-
Cola в России создает до двух рабочих 
мест у ее клиентов и партнеров. Среди 
последних, в частности, поставщики 
сырья. Политика компании предусматри-
вает максимальную локализацию его 
закупок. В прошлом году 96% прямых 
поставок сырья на предприятия Coca-
Cola в России обеспечили местные пред-
приятия.

Помимо прямого вклада в бюджеты и 
экономику регионов, Coca-Cola реализу-
ет в России ряд социальных программ.  В 
мае прошлого года состоялось открытие 
инклюзивного игрового парка с футболь-

ным полем, созданного Фондом помощи 
детям «Обнаженные сердца» при под-
держке Coca-Cola в России и администра-
ции города после Чемпионата мира по 
футболу FIFA™ в городах-организаторах 
мундиаля. Это стало частью социально-
позитивного наследия после историче-
ского для страны футбольного события.  
Отдых и развлечения в инклюзивных пар-
ках доступны без ограничения людям с 
особенностями ментального, сенсорного 
или физического развития. Еще в 2016 
году Coca-Cola в России запустила про-
грамму «Разделяй с нами», направлен-
ную на создание системы раздельного 
сбора мусора в нашей стране: уже уста-
новлено более 5 500 контейнеров в  
50 городах, собрано и переработано 
более 85 тысяч тонн отходов упаковки. 
Программа является частью глобальной 
стратегии Coca-Cola «Мир без отходов», 
которая призвана осуществить переход 
на полностью перерабатываемую упа-
ковку к 2025 году, а к 2030 году обеспе-
чить сбор и переработку 100% эквива-
лента упаковки, выпускаемой на рынок

$200 млн от Coca-Cola
Ростовская область входит в число наиболее привлекательных для внешних 

инвестиций регионов России. Предприятия, которые создают на Дону глобаль-
ные компании, делают большой вклад не только в экономическое, но и в социаль-
ное развитие области. Например, строительство завода Coca-Cola HBC Россия 
оказало заметное положительное влияние на местный рынок труда и налого-
вые базы бюджетов всех уровней. Кроме того, инвестор запустил в Ростовской 
области ряд социально и экологически ориентированных проектов.
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цифровой канал
Активные продажи кредитных продуктов в 
мобильных приложениях начались в мире в 
течение последних двух лет. На мировом 
банковском рынке доля продаж через при-
ложения выросла за 2018 год на 2,1% — с 
3,5% до 5,6%. Для сравнения: за тот же 
период в РФ доля продаж банковских про-
дуктов через мобильное приложение 
выросла на 2,35%: с 1,75% в 2017 году до 
4,1% в 2018-м. Положительную динамику в 
первую очередь обеспечили вклады, кэш-
кредиты и кредитные карты. В России 
мобильное приложение нередко становит-
ся единственным цифровым каналом, по 
которому клиенты взаимодействуют с бан-
ком. Это не означает, что они не пользуются 
другими каналами банка, например отделе-
ниями. Но молодежь чаще игнорирует 
онлайн-банкинг. Одна из причин: в России 
использование онлайн-банкинга не успело 
распространиться в достаточном объеме 
до прихода мобайл-банкинга. Если во мно-
гих регионах рост мобильного банкинга 
шел за счет перехода клиентов из онлайна 
в мобайл, в России этот шаг был в большой 
степени пропущен, поэтому первым цифро-
вым каналом для молодых клиентов стал 
именно мобайл.

По мнению экспертов, многие россий-
ские банки создали качественные мобиль-
ные приложения и обладают огромным 
потенциалом их развития. В текущем году 
Россия может обогнать средние мировые 

показатели по доле продаж в мобильных 
приложениях.

«умные» Подсказки
За счет чего возможен рост мобильного 
банкинга (не только для продаж, но и для 
сервиса)? Во-первых, за счет усиления про-
движения цифровых каналов в банковских 
отделениях и колл-центрах, что особенно 
важно для клиентов более старшего воз-
раста. Эффективность персонального под-
хода в отделениях и колл-центрах (то есть 
обучение клиентов сотрудниками, персо-
нальная помощь с цифровым банкингом) 
значительно выше эффективности продви-
жения в неперсональных каналах: СМС, 
e-mail, сайт. К примеру, клиенту, пришед-
шему в офис, чтобы открыть счет, помогают 
скачать приложение и рассказывают, как 
им пользоваться.

Во-вторых, шанс вырваться вперед полу-
чат игроки, предлагающие клиентам в при-
ложениях «умные» подсказки и персонали-

зированные предложения — как банков-
ских продуктов, так и полезных сервисов 
(например, человек прилетает в чужой 
город и тут же на смартфон ему приходят 
полезные инсайды, советы, предложения 
страховки путешественника).

Почти все российские банки предлагают 
автоплатеж за услуги ЖКХ. Если средств на 
текущем счету недостаточно, клиент полу-
чает соответствующее СМС-оповещение 
постфактум. И только единичные банки в 
мире перешли на другой уровень: они сле-
дят за динамикой средств на счетах, и если 
все идет к тому, что денег на платеж не 
будет хватать, они за несколько дней пред-
упреждают клиента о возможной проблеме 
и предлагают несколько вариантов ее 
решения: перевести деньги с другого счета 
или вклада.

Выводы экспертов McKinsey подтверж-
дают и другие источники. По данным ЦБ на 
июнь текущего года, «доля взрослого насе-
ления, имеющего возможность мгновенно 
(в течение 15 минут) совершить перевод с 
помощью мобильного телефона или с 

использованием спутниковой связи» за 12 
последних месяцев выросла с 36% до 
55%.

Как полагает вице-президент холдинга 
«Русский стандарт» Эльдар Бикмаев, дис-
танционное банковское обслуживание 
(ДБО) набирает популярность по несколь-
ким причинам. Во-первых, растут финансо-
вая грамотность населения, проникновение 
интернета и смартфонов. Во-вторых, граж-
дане стали более рациональны в тратах. 
Большинство россиян основательнее под-
ходят к каждой покупке или оплате счетов, 
ищут более выгодные решения, вниматель-
но изучают все предложения на рынке. 
Например, при оплате счетов ЖКУ через 
приложение RSB Mobile комиссия не взима-
ется. Помимо бесплатных операций онлайн-
клиенты зачастую получают и преферен-
ции. Довольно часто банки проводят акции, 
когда ставка по вкладу выше при открытии 
по дистанционному каналу.

Многие россияне пристально следят за 
техническими новинками, инновациями в 
банковском секторе, охотно внедряют в 
свою жизнь новые технологии. При этом 
мобильный банкинг заметно «взрослеет»: 
представители старшего поколения исполь-
зуют его все активнее.

средний чек Подрос
Бум распространения смартфонов привел 
к взрывному росту пользователей финан-
совых приложений и мобильного интернета 
не только в Москве и Санкт-Петербурге, но 
и в других регионах. В 2018 году лидерами 
по приросту доли активных клиентов в ДБО 
стали Краснодарский край, Ханты-
Мансийский автономный округ, Башкирия, 
Татарстан и Удмуртия. По оценке банка 
«Русский стандарт», в первом полугодии 
2019 года рост числа P2P-переводов пре-
высил 66%, а их общая сумма увеличилась 
больше чем на 25%. «Подрос» и чек: сред-
няя сумма при оплате покупок телефоном 
увеличилась на 2,3% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года и состави-
ла 531 руб. (вместо 519 руб.)

По прогнозу специалистов, интернет- и 
мобильный банкинги будут и дальше совер-
шенствоваться благодаря их растущей 
популярности у населения. Но хоронить 
традиционные банковские офисы не 
стоит.

Опыт западных стран показывает, что 
при росте проникновения интернета и дис-
танционных банковских технологий количе-
ство отделений банков растет так же, а 
функциональность колл-центров расширя-
ется. Таким образом, разные каналы обслу-
живания развиваются параллельно и не 
мешают друг другу, а, наоборот, дополня-
ют. n

По материалам "Банк".  
Приложения №175 от 26.09.2019,

Первый мобильный  
мобильный банкинг всего за два года существенно изменил банковскую 
индустрию в мире и в россии. к такому выводу Пришли эксПерты McKINSEy, 
Представив итоги седьмого ежегодного отчета, Посвященного изучению 
дистанционных каналов Продажи банковских Продуктов и услуг. документ 
Подготовлен на основе данных 237 круПных розничных банков из 45 ведущих стран 
мира (кроме китая), согласившихся Предоставить качественную информацию на 
условиях конфиденциальности.  СЕрГЕй АрТЕМов

всЕго за два года моБИльный БанкИнг ИзмЕнИл БанковскУЮ ИндУстрИЮ
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Доля активных клиентов банков, воспользовавшихся мобильным 
приложением или онлайн-банком хотя бы раз за 90 дней (%)

Russia Global

Mobile Online Mobile Online

01.01.17 13,1 20,9 18,3 34,1

01.01.18 23,8 22,6 22,8 34,6

01.01.19 36,2 21,9 28,1 34,4

Источник: McKinsey.
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